

Fecha: 18-03-2024  
 Medio: La Prensa Austral  
 Supl.: La Prensa Austral  
 Tipo: Noticia general

Pág.: 20  
 Cm2: 495,9  
 VPE: \$ 648.104

Tiraje: 5.200  
 Lectoría: 15.600  
 Favorabilidad:  No Definida

Título: La red de asesores que trabajan en el segundo piso del gobierno de Boric

En su mayoría militan en Convergencia Social

# La red de asesores que trabajan en el segundo piso del gobierno de Boric

» El Estado desembolsa más de \$289 millones al mes en remunerar a las 94 personas que componen el círculo de confianza del Presidente magallánico.

MARCOS SEPÚLVEDA LOYOLA

**N**acer en Francia, estudiar en The Saint George, en la Universidad Católica y ser hijo de una ministra le ha facilitado al "Príncipe" tener padrinos políticos de peso y "caer siempre parado", dicen sus críticos. El caso convalida lo ha tenido en la cuerda floja.

Su primer padrino político fue el expresidente del Partido Socialista, Osvaldo Andrade, a quien conoció en una de las tantas reuniones que su madre, Claudia Serrano, exministra del primer gobierno de Michelle Bachelet, organizaba en casa. A estos encuentros asistían Mahmud Aleuy, Francisco Díaz, Ricardo Solari, entre otros. A este grupo de viejos militantes les llamó la atención que "este cabro" de 21 años dominaba los temas legislativos. "Desde ahí, lo tomamos para impulsarlo", contó uno de los asistentes al diario La Tercera en septiembre de 2022.

Ese joven era Miguel Crispi Serrano, tenía 21 años, estudiaba sociología en la UC y ya era un líder de la centroizquierda universitaria, en un plantel dominado por el gremialismo. Militó en el Partido Socialista de Chile hasta septiembre de 2012, cuando fue parte de la fundación Revolución Democrática, del cual fue su pri-



mer coordinador nacional y diputado en el periodo 2018 - 2022.

Hoy es jefe de asesores del gobierno de Gabriel Boric. Su fama de gestor de crisis y conexiones con la ex Concertación lo llevaron a asumir este puesto el 15 de septiembre de 2022 tras la renuncia de su antecesora, Lucía Dammert.

Las redes de Crispi son amplias. En Chile Vamos, ha tendido puentes con el presidente de la Udi, Javier Macaya; en la

ex Concertación, con el senador DC Matías Walker; el ex secretario del PS, Camilo Escalona, uno de sus mentores; el exsocialista Marcelo Díaz y el diputado Leonardo Soto. Es visto como el nexo de RD con el PS.

En el gobierno, Miguel es el responsable de los "telefonazos" y se encarga de gestionar una administración que está en constante conflicto.

"El Príncipe" representa la punta del iceberg de un comple-

jo entramado de asesores que trabajan con Gabriel Boric.

El es el líder del grupo de asesores más cercano al Presidente, popularmente conocido como "el segundo piso". Es un grupo dominado por abogados, periodistas y científicos políticos que estudiaron en la Universidad Católica o en la U. de Chile.

La mayoría son militantes de Convergencia Social y Revolución Democrática, los integrantes de partidos cercanos al Socialismo Democrático están marginados de esta instancia. El Estado desembolsa más de \$289 millones al mes en remunerar a

las 94 personas que lo componen. Mantienen un bajo perfil y no hablan con la prensa.

## El entramado de asesores

Las voces cantantes del segundo piso son Carlos Durán, Luna Follegati, Manuel Guerrero, Leonardo Moreno y Pablo Arrate.

Carlos Durán arribó a la jefatura de gabinete del gobierno tras la salida de Matías Meza Lopehandía cuestionado por su rol en los indultos a los presos del estallido social. Es sociólogo de la Universidad Arcis y uno de los fundadores e ideólogos del Frente Amplio. Al mes, gana \$5.990.000 millones.

Al igual que su antecesor es militante de Convergencia Social (CS). Es quien le pone canas al partido y suele aterrizar las iniciativas de los militantes más jóvenes.

Dentro de su equipo se encuentra Fernando Carmona, hijo del secretario general del PC (Lautaro Carmona) y Luis Santa Cruz Grau, primo del ministro de Economía, Nicolás Grau.

La dirección de estudios está a cargo de Luna Follegati, militante de CS, experta en feminismo y cercana a la ministra de la Mujer, Antonia Orellana; mientras que el equipo de contenido es liderado por el sociólogo, Manuel Guerrero, quien gana al mes más de \$5 millones por revisar los discursos del mandatario.

Leonardo Moreno es el encargado del equipo de seguimiento de compromisos. Es de los po-

S



Fecha: 18-03-2024  
 Medio: La Prensa Austral  
 Supl.: La Prensa Austral  
 Tipo: Noticia general

Pág.: 21  
 Cm2: 432,9  
 VPE: \$ 565.845

Tiraje: 5.200  
 Lectoría: 15.600  
 Favorabilidad:  No Definida

Título: **La red de asesores que trabajan en el segundo piso del gobierno de Boric**



**Leonardo Moreno.**

cos integrantes del segundo piso que no es de la generación del Presidente. Dejó el directorio de la Fundación para la Superación de la Pobreza para reemplazar a Diego Pardow, quien fue nombrado en septiembre de 2022 ministro de Energía.

Es próximo al Socialismo Democrático, ya que durante el gobierno de Ricardo Lagos fue jefe de la División Social del Ministerio de Planificación Social (actual Desarrollo Social). Al mes, gana \$5.450.000 por seguir el cumplimiento de las políticas públicas fijadas en el programa de gobierno.

En el equipo de Moreno trabajan los militantes de Convergencia Social Mario Sillard, Javiera Pizarro y Dolores Reyes. Sillard es magallánico y amigo del Presidente, fue jefe de gabinete durante dos periodos cuando el mandatario era diputado. Pizarro proviene de la Dirección Sociocultural de la Presidencia, en donde fue jefe de gabinete, hasta el cierre de esta repartición. Mientras que Reyes es pareja del diputado Gonzalo Winter.

En el equipo también están los Revolucionarios Democráticos (RD) Andrés Couble y Carlos Figue-



**Carlos Durán.**

roa, asesor internacional de Boric. Couble y Figueroa son amigos, ambos integraron el equipo fundador de RD. El primero fue coordinador del comando electoral de RD, mientras que Figueroa ayudó al partido a desarrollar redes con otros movimientos de izquierda a lo largo del mundo.

En ese grupo de analistas hay otras figuras cercanas al FA, como Carolina Quiroga (RD), Josefina Pérez (PS), Sebastián Parada y, a partir de marzo, se sumará el actual director ejecutivo de Ciudadanía Inteligente, Octavio del Favero.

Uno de los pocos cercanos a



**Luna Follegati.**

la exministra Izkia Siches y al círculo del Colegio Médico que aún trabajan en palacio, es el director de Programación Pablo Arrate Soto, quien gana \$4.998.000 por preparar las giras de Boric en regiones y coordinar el trabajo en terreno del mandatario.

Llegó a Programación el 22 de noviembre pasado a reemplazar a Nelson Alveal, exintegrante de la banda de cumbia Guachupé, acusado de no alertar al Presidente de los riesgos que implicaba la participación de Boric en una actividad de la Conapyme, liderada por Rafael Cumsille, en donde fue cuestionado por los



**Manuel Guerrero.**

asistentes al encuentro.

Dentro del equipo de Arrate se encuentra Valentina Moyano, cercana a Irina Karamanos e integrante del Frente Feminista de CS; Zoe Zabala, exjefa de investigación del centro de estudios Saberes Colectivos, ligado a RD; y la antropóloga, Carla Azócar.

La gestión del ex Colmed no ha estado exenta de polémicas. El 21 de mayo pasado fue cuestionado por impedir a los habitantes de Iquique participar en las actividades del Día de las Glorias Navales, lo que ocasionó incluso la molestia del



**Pablo Arrate.**

Presidente Boric, quien anunció cambios. Arrate se salvó. La responsabilidad recayó en Fabián Salas, militante de Convergencia Social.

En el equipo de Arrate trabajan asesores como Andrés del Real, Joan Martínez, Jason Cabezas (CS), Macarena Huaiquimilla, Gabriel Ossandón y Javier Hausdorff (PC). El primero es el jefe de Avanzada y el segundo, el jefe de Producción. Huaiquimilla, en tanto, se ha transformado en la sombra de Boric. "La que me recuerda todos los compromisos que adquirimos", dijo Boric en octubre de 2022.



**REQUIERE CONTRATAR:**

## CAJERA (O) ADMINISTRATIVO

- PROCEDIMIENTOS DE CAJAS.
- RESPONSABILIDAD.
- HABILIDAD Y COMPETENCIA PARA EL CARGO.

Presentar CV con pretensiones de renta en Av. Carlos Ibáñez 05741, sector Tres Puentes o al correo electrónico [crosurpostulaciones@gmail.com](mailto:crosurpostulaciones@gmail.com)